

werden gleichermaßen in das musikalische Geschehen einbezogen, wobei die große intime Eisheit des Werkes auch durch mystische Verneinungen und Resonanzen zwischen den einzelnen Sätzen zum Ausdruck kommt.

Der Charakter des ersten Satzes wird ins Wesentliche durch sein energetisches, auslaedes Hauptthema bestimmt; die marschante Thematik entspricht der zu dieser Zeit sehr beliebten, von Monet auch in seinen anderen Klavierkonzerten aufgegriffenen Form des sogenannten „Militärkonzerts“. Jedoch werden dem gesetzter auch humanierende, lyrisch-romantische Episoden wickeln, und sie Nebenthema tritt sogar stark an das Hauptschema der dunklen g-Moll-Sinfonie KV 550.

„Eine von allen Rücksichten auf die Menschenwürde befreite ideale Arie“ nannte der Musiktheater Alfred Einstein den folgenden Satz, ein anmutvoller Andante. Er besteht aus einer fortlaufenden, weitgeschwungenen Kästlene des Soloinstrumentes, von Orchester aus durch Bläser und seidenreine Streicher ansprochen, ein Tristes und Pianissimo-Begleitung. – Unergründliche, geöffnete Heiterkeit bereichrt schließlich im liebenvoll-dramatischen, in freier Strukturform angelegtes Finale, dieses tänzerisches Thema ist vielseitiger, geistvoll-witziger Weise verarbeitet wird.

Wie Ludwig van Beethoven in der Reihe seiner Sinfonien zwischen Werken kraftvolldramatischen und anderen mehr lyrisch-weiblichen Charakteren abwechselt, steht auch sein 4. Klavierkonzert G-Dur op. 58 ein wenig mäntlerisch zwischen dem harschen c-Moll und dem grandiosen Es-Dur-Konzert. Erstmals aufgeführt wurde dieses Werk, von Beethoven selbst gezeigt, im März 1807 bei einer Akademie im Palais Lichtenau in Wien. Der bekannte Liederkomponist und Musiktheorielehrer Johann Friedrich Reichardt, der das Konzert bei einer Wiederholung im Dezember des folgenden Jahres mit zahlreichen anderen Kompositionen Beethovens hörte, berichtet darüber: „Das zehnte Stück war ein Pianofokonzert von ungleicher Schwierigkeit, welches Beethoven zur Erstaunen ihres in den allerschöñsten Tempi ausführte. Das Adagio, ein Meistersatz von schönem dankgefallenes Gesang, sang er wahrhaft auf seinem Instrumente ein tiefen melancholischen Gefühl, das auch mich dabei durchströmte.“ – In der Tat ist im G-Dur-Konzert die Form des Solokonzertes mit Orchester in ganz idealer Weise gestaltet. Die Sätze dieses virtuos-pianistischen Förderung sind außer acht gelassen, aber geistvoll als organischer Bestandteil des Werkes eingesetzt worden, und das Orchester sind hier durchaus selbständige und doch motivisch-thematisch auf geniale interzierende Verknüpfungen fassbar. Sie dienen gemeinsam der sinfonischen Idee, die die drei kontrastierenden Sätze des Werkes zu einer erweckungsähnlichen Einheit verbindet, so daß man hier, wie auch beim Es-Dur-Konzert, mit vollem Recht von einer „Klaviersonate“ sprechen kann. Als Keimstück des Konzerts, in dessen Grundhaltung die lyrisch-idylischen Züge dominieren, ist der dialogierende Minihatz mit seinem poetischen Gespräch von Klavier und Orchester anzusehen.

Der erste Satz (Allegro moderato) bringt zu Beginn, militärisch vorgetragen, das nante, weiche G-Dur-Hauptthema, auf dessen mystische Beziehung zu dem berühmten „Schicksalsmoment“ der 5. Sinfonie häufig angedeutet wurde. Auf der Dominante endend, erfährt das Thema durch einen plötzlichen Wechsel nach H-Dur eine neue

Befreiung. Nach einer Weiterentwicklung im Takt 100 erklingt nunz in den Violinen das zweite, signifikante zweite Thema. Mit diesem Hauptgedanken, die jedoch durch meistig-faule neue Seitengedanken bereichert, vom Klavier in ausdrucksvolles Akkordbegleitungen umspielt und immer wieder abgewandelt werden, entsteht nun ein wunderbares, von größtem Empfindungsgehalt zeugendes Zusammenwirken von Soloinstrument und Orchester, das nach der großen Kälte zunächst schwungsvoll heiter wird. – Höchst poetische Wirkungen erreicht der eingehende langsame Satz (Andante con moto), die die Romantik vermaßlicherweise ganz besonders begünstigte. Eine Übereinstimmung zuliege soll es vor der Ophélie-Sage inspiriert sein auf die Beziehung der finsternen Mächte der Unterwelt durch die Macht seelensinnigen Gesanges zum Inhalt haben. In leidenschaftlichem Dialog zwischen Klavier und Orchester erfolgt, charakterisiert durch zwei äußerst gegensätzliche Themen, ein dauerndes und ein ausgelöschen, die einander Auseinandersetzung zweier Prinzipien. – Der sich unmittelbar anschließende Schlußsatz, ein Rondo, zeigt darin nur in seiner Gestaltung stimmliche Lebhaftigkeit, hohe Glückssphäre an. Phantasievolle Kombinationen des unvergleichlichen Rondo-Themas und eines jungen, schwierigen Seitenthemas münden in einen glanzvollen Abschluß des Konzerts.

TOURANKUNDFÜHRUNG:

4. und 5. Dezember 1965, 19.20 Uhr
3. AUSSERORDENTLICHES KONZERT
Dirigent: Dieter Storck, Berlin
Solist: Helmut Schubert, Sopranist, Vokalist
Werke von Brahms, Tchaikowski und Wagner

Friedrich-Kaserne

25. und 26. Dezember 1965, 20.00 Uhr
4. AUSSERORDENTLICHES KONZERT
Dirigent: Hans Fritsch
Solist: Maria Ihami, Berlin, Violin
Werke von Brahms, Tchaikowski und Wagner

Friedrich-Kaserne

31. Dezember 1965, 20.00 Uhr
5. AUSSERORDENTLICHES KONZERT
Festkeller (Konservatorium)

Friedrich-Kaserne

Programmleiter der Dresdner Philharmonie: Konzertmeister Lamm Prof. Hans Flögel – Spieldaten 1965/66
Redaktion: Dr. Dieter Häring
Satz: Grafischer Großbetrieb Volksaufbau, Zustand Löbtaustraße, Dresden
Druck: FGH-Druckerei, Dresden-Gitterstadt
5408 - 000 089 68 61

4. AUSSERORDENTLICHES KONZERT

1965/66

DRESDNER

Philharmonie